

Hacia la creación de la Sociedad Iberoamericana de Enfermedades Emergentes (SIE)

Jorge O. Gorodner¹
Joan A. Caylá²

¹Cátedra de Infectología. Facultad de Medicina e Instituto de Medicina Regional. Universidad Nacional del Nordeste. Argentina.
²Servicio de Epidemiología. Instituto Municipal de Salud Pública. Barcelona. España

Correspondencia: Jorge O. Gorodner Instituto de Medicina Regional de la Universidad Nacional del Nordeste. Avda. Las Heras 727 Resistencia (3500) Chaco-Argentina. E-mail: jgorodner@bib.unne.edu.ar

Joan A. Caylá Servicio de Epidemiología. Instituto Municipal de Salud Pública. Pl. Lesseps, 1 08023 Barcelona (España) E-mail: jcayla@imsb.bcn.es

En estos últimos años se han identificado nuevas enfermedades, algunas de naturaleza infecciosa (legionelosis, SIDA, fiebre de Ébola, hantavirus, etc.), y otras de naturaleza no infecciosa (intoxicaciones por pesticidas, adicción a drogas, neuritis óptica, etc.)¹. Además, otras enfermedades transmisibles clásicas que se consideraban controladas, y en franco descenso o casi desaparecidas, han vuelto a emerger en algunas partes del mundo (tuberculosis, enfermedad meningocócica, cólera, difteria, etc.) y al mismo tiempo se han identificado factores causales en algunas enfermedades crónicas (asma por soja, úlceras por *Helicobacter*, etc.).

En la emergencia o reemergencia de estas patologías influyen de forma importante las conductas humanas a través de actividades que pueden considerarse condicionantes de las mismas: desde las alteraciones del ecosistema, por ejemplo con la construcción de pantanos (represas), extensión de fronteras agropecuarias, carreteras, etc., en América Latina², hasta el bioterrorismo que puede generar enfermedades tanto infecciosas (carbunco o ántrax) como no infecciosas (intoxicaciones por gases), pasando por factores como la globalización de los viajes y del comercio, el debilitamiento de la infraestructura nacional e internacional de salud pública, el deterioro de las condiciones socioeconómicas, los conflictos políticos, el mal uso de antibióticos que generan resistencias. Todo ello comporta que la salud comunitaria se enfrente a más enemigos y con menos defensas³.

Se ha iniciado un nuevo siglo y no se ha cumplido el pronóstico que auguraba el final de muchas enfermedades transmisibles. Es más, recientemente se han sufrido crisis importantes con zoonosis que han afectado profundamente el comercio alimentario^{4,5}. Por tanto, el incremento de las enfermedades emergentes amenaza a la salud pública y contribuye de modo importante al aumento de los costos en salud. Motivo por el cual se deben redoblar los esfuerzos tendentes a su estudio, prevención y eventual control⁶.

La vulnerabilidad de las infecciones emergentes no se limita a los países en vías de desarrollo. El compro-

miso abarca por igual a todo el mundo, como quedó demostrado con la enfermedad HIV/SIDA. Asimismo, para que en viejas enfermedades como la tuberculosis, los países desarrollados alcancen su eliminación es básico que éstos ayuden al control de la enfermedad en los países en vías de desarrollo, de lo contrario, a través de los fenómenos migratorios y de los viajes, la difusión de la enfermedad está garantizada.

Con el propósito de aportar una fuerza intelectual bicontinental a la problemática señalada, el 29 de octubre del 2001, los firmantes de esta editorial deciden en Barcelona (España) fundar la Sociedad Iberoamericana de Enfermedades Emergentes, con los objetivos, entre otros, de:

- Promover y difundir el estudio y la investigación de las enfermedades emergentes.
- Fomentar y lograr la interrelación académica entre los asociados de los países iberoamericanos.
- Informar sobre todos los aspectos concernientes a dichas patologías. Asesorar a entidades comprometidas en el tema sobre las particularidades de las enfermedades emergentes y sus medidas de prevención y control.
- Establecer relaciones académicas con sociedades científicas, universidades y otras.
- Difundir a través de la Revista Enfermedades Emergentes (<http://www.nexusediciones.com>)⁷, como órgano oficial de la Sociedad Iberoamericana creada, los avances en el tema y noticias pertinentes.

La sede social de la Sociedad Iberoamericana de Enfermedades Emergentes así como su Secretaría Técnica, estarán ubicadas en España en:

Nexus ediciones
C/Sicilia 364, entlo. 08025 Barcelona

y en América Latina en:

Asociación Médica Argentina
Av. Santa Fe 1171.
1059-Ciudad de Buenos Aires

De tal manera se estima aportar una fuerza académica multidisciplinaria de perfil definido a la implacable lucha que la humanidad debe sostener contra las enfermedades emergentes.

Desde estas páginas se invita a los lectores de Enfermedades Emergentes a asociarse a la Sociedad Iberoamericana de Enfermedades Emergentes. Interesados contactar con los autores de esta editorial o la Secretaría Técnica (ver apartado correspondencia).

Bibliografía

1. Caylà JA, Marco A. ¿Porqué una revista sobre enfermedades emergentes? *Enf Emerg* 1999;1:2-3.
2. Gorodner JO. Enfermedades emergentes y medio ambiente. *Enf Emerg* 1999;1:32-4.
3. Kombe GC, Darrow DM. Revisiting emerging infectious diseases: the unfinished agenda. *J Community Health* 2001;2:113-22.
4. Balfagón PJ, Ramoneda M. La encefalopatía espongi-forme bovina: un problema de salud pública que genera alarma social. *Enf Emerg* 2001;3:78-87.
5. de Benito Javier, Balfagón PJ, Cornejo LM. Fiebre aftosa 2001, el último brote europeo. *Enf Emerg* 2001;3:60-9.
6. American Public Health Association. Effective public health assessment, prevention, response, and training for emerging and re-emerging infectious diseases, including bioterrorism. *Am J Public Health* 2001;91: 500-1.
7. <http://www.nexusediciones.com>.